

ASSEMBLÉE RÉGULIÈRE DU CONSEIL DE QUARTIER DE LAIRET

PROCÈS-VERBAL de la première assemblée régulière du conseil de quartier de Lairet, tenue le mercredi 7 février 2024 à 19h en format hybride, à la fois au Centre communautaire Marchand, 2740, 2e Avenue, ainsi que sur la plateforme Zoom.

PRÉSENCES

Membres avec droit de vote :

Mme Julie Tremblay-Potvin	Présidente
Mme Émilie Larochelle	Vice présidente
M. Jacques Latulippe	Trésorier
Mme Claudette Arsenault	Administratrice
M. Félix-Antoine Foucreault	Administrateur
Mme Julie Poisson	Administratrice
M. Mario Tremblay	Administrateur

Il y a quorum

ÉTAIENT AUSSI PRÉSENTS

M. Claude Villeneuve	Conseiller municipal Maizerets-Lairet
M. Daniel Leclerc	Conseiller en consultation publique
Mme Jackie Smith	Conseillère municipale de Limoilou

Outre les personnes mentionnées, 12 personnes assistaient à la rencontre du 7 février 2024.

ORDRE DU JOUR

24-01-01 **Ouverture de l'assemblée**

- 24-01-02 **Lecture et adoption de l'ordre du jour**
- 24-01-03 **Période réservée aux conseillers municipaux**
- 24-01-04 **Période de question et de commentaires des citoyens**
- 24-01-05 **Actualités, vie de quartier et messages d'intérêt public**
5.1 Bureau de projet du 3eme lien
5.2 1er corridor vélo-cité: 3eme ou 4eme avenue: atelier d'échanges
5.3 Révision des pratiques et du fonctionnement des conseils de quartier
5.4 Postes à pourvoir
 - C.A. Conseil de quartier
 - Représentant.e pour Lairet en fête
 - Représentant.e pour comité élargi mobilité Vanie
- 24-01-06 **Présentations**
6.1 Rendez-vous Limoilou: plans d'actions des chantiers environnement, logement, sécurité alimentaire
6.2 Igloofest
- 24-01-07 **Enjeux de quartier**
7.1 Redécoupage des territoires bassins scolaires des écoles de Limoilou (Ste-Odile, St-Albert)
 - Résolution pour que la ville, le CSSC et le CQ travaillent ensemble.7.2 Appel à projets : idée de projet pour accélérer la transition écologique
 - Autonomie alimentaire et reconnexion à la nature sur la portion Ouest de la friche 41eme rue7.4 Sécurité routière
 - Programme de soutien à la mobilisation en sécurité routière
Suivi projet7.5 Suivis de résolution
- 24-01-08 **Comités**
8.1 Comité aviseur galeries Charlesbourg
8.2 Comité de vigilance sur la gestion des matières résiduelles
8.3 Comité de vigilance des activités portuaires
8.4 Table de concertation vélo
8.5 Comité de voisinage du nouveau complexe hospitalier du CHU
8.6 Démarche de concertation Rendez-vous Limoilou
8.7 Limoi'l'Air
8.8 Table mobilité des quartiers centraux

- 8.9 Comité aînés Roc Amadour
- 8.10 Comité élargi avec le CQ Vanier sur la mobilité

- 24-01-09 **Période de questions et de commentaires des citoyens**
- 24-01-10 **Fonctionnement du conseil de quartier**
- 10.1 Résolution entente CMQ-CEDEC-RDVL
 - 10.2 Résolution départ d'un administrateur
 - 10.3 Tarif pour la rédaction d'un procès-verbal
 - 10.4 Mise à jour au Registraire des entreprises du Québec
 - 10.5 Date et lieu de l'assemblée générale annuelle
 - 10.6 Nomination d'un ou une président(e) d'élection
 - 10.7 Adoption du procès-verbal de décembre 2023
 - 10.8 Trésorerie
 - Paiement PV de décembre 2023
 - Remboursement comité de rédaction
 - Remboursement déplacement autobus
- 24-01-11 **Divers**
- Anniversaire
 - Bon Carnaval de Québec!
- 24-01-12 **Levée de l'assemblée**

PROCÈS-VERBAL

24-01-01 OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE

Mme Julie Tremblay-Potvin ouvre l'assemblée à 19h02. Elle souhaite la bienvenue aux membres.

24-01-02 LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Mme Julie Tremblay-Potvin fait la lecture de l'ordre du jour.

RÉSOLUTION CONCERNANT L'ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR DE L'ASSEMBLÉE ORDINAIRE

SUR PROPOSITION DE Mme Julie Tremblay-Potvin DUMENT APPUYÉE PAR Mme Émilie Larochelle, IL EST RÉSOLU par le conseil d'administration et les membres du conseil de quartier de Lairet d'adopter l'ordre du jour de la rencontre du 7 février 2024, tel que présenté.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

24-01-03 PÉRIODE RÉSERVÉE AUX CONSEILLERS MUNICIPAUX.

Mme Jackie Smith invite les membres du conseil de quartier à participer à la consultation publique portant sur le secteur nord-est d'ExpoCité. Les citoyens pourront, d'ici le 1er mars prochain, participer à une activité de consultation en ligne qui servira à alimenter les réflexions municipales.

M. Claude Villeneuve mentionne que contrairement à la rumeur, aucun promoteur privé n'a, pour le moment, convenu de soutenir le déménagement de la Bouchée Généreuse.

M. Claude Villeneuve ajoute que le chantier du viaduc de la 18^e Rue devrait être mis en branle à partir du mois de mars. Les travaux pourraient durer près de 18 mois, et occasionner des entraves à la circulation.

24-01-04 PÉRIODE DE QUESTIONS OU COMMENTAIRES DES CITOYENS

M. Daniel Leclerc mentionne qu'un premier avis de smog a été publié par la Ville, et que, conséquemment, les citoyens doivent éviter d'utiliser leur poêle à bois. Un citoyen se demande pourquoi la Ville a émis un avertissement de smog alors qu'Environnement Canada ne l'a pas fait. M. Claude Villeneuve se renseignera à ce sujet.

24-01-05 ACTUALITÉS, VIE DE QUARTIER ET MESSAGES D'INTÉRÊT PUBLIC

Bureau de projet du 3eme lien

Mme Émilie Larochelle mentionne que les employés du Bureau de projet du 3^e lien ont finalement été affectés à d'autres projets.

1er corridor vélo-cité: 3eme ou 4eme avenue: atelier d'échanges

Selon Mme Julie Tremblay-Potvin, tout porte à croire que la Ville aménagera un premier corridor Vélo cité sur la 4^e Avenue plutôt que sur la 3^e Avenue. La présidente mentionne que certains citoyens sont inquiets de voir la portion de la 4^e Avenue, entre la 22^e et la 25^e Rue, devenir un sens unique. M. Claude Villeneuve explique que le sens unique sera dirigé vers le nord, et que les automobilistes qui veulent se diriger vers le sud pourront emprunter la 1^{re} Avenue. Le conseiller ajoute que plusieurs citoyens lui ont déjà démontré leur enthousiasme à voir la 4^e Avenue être réaménagée conformément à ses différents usages. Mme Julie Tremblay-Potvin pense que la Ville pourrait mieux présenter aux citoyens le plan de circulation qui découlera de ce changement, s'il est finalement confirmé.

Révision des pratiques et du fonctionnement des conseils de quartier

Mme Émilie Larochelle mentionne que différents représentants de la Ville se sont réunis, le 18 janvier dernier, pour discuter de la révision des pratiques et du fonctionnement des conseils de quartier. Selon M. Daniel Leclerc, la Ville a convenu, entre autres :

- De permettre et d'encadrer les rencontres en format hybride.
- Que toutes les assemblées d'élection et assemblée générale annuelle devront être tenues en présentiel.
- Que deux postes cooptés neutres seront ajoutés à chaque conseil de quartier.
- Que les mandats d'un an et de deux ans seront distribués en fonction du nombre de votes obtenus par les administrateurs. Ceux qui ont obtenu le plus de votes se verront attribuer des mandats de deux ans.
- Qu'il sera désormais possible de destituer un officier qui nuit au bon fonctionnement d'un conseil de quartier.
- Que le montant maximal accordé aux projets d'initiative des conseils de quartier s'élèvera désormais à 10 000 \$.

Postes à pourvoir

C.A. Conseil de quartier

Représentant.e pour Lairet en fête

Représentant.e pour comité élargi mobilité Vanier

Mme Émilie Larochelle mentionne que plusieurs postes d'administrateurs restent à pourvoir. Le conseil de quartier est aussi à la recherche de

représentants pour les différents comités auxquels il participe, incluant le comité Lairet en Fête et le comité élargi mobilité Vanier.

24-01-06 PRÉSENTATIONS

Rendez-vous Limoilou: plans d'actions des chantiers environnement, logement, sécurité alimentaire

Mme Laurence Guay, agente de développement aux Rendez-Vous Limoilou, présente aux membres les différents chantiers lancés par l'organisation, qui a entre autres pour mission d'améliorer les conditions de vie de la population en situation de vulnérabilité en permettant aux acteurs du milieu d'accroître leur pouvoir d'agir. Mme Guay rappelle que les Rendez-vous Limoilou souhaitent soutenir les projets des OBNL, les concerter et les accompagner dans leurs démarches.

Pour lutter contre la pauvreté et l'exclusion sociale, les Rendez-Vous Limoilou ont lancé trois chantiers. Les thématiques de ces trois chantiers ont été élaborées grâce à différentes activités de consultation rassemblant citoyens et organismes du milieu.

1. **Le chantier *Environnement***. Depuis la création de ce chantier, l'équipe des Rendez-Vous et ses partenaires, incluant le conseil de quartier du Vieux-Limoilou, a entre autres collaboré à l'organisation de la soirée bilan du projet Limoil'Air, de l'activité de nettoyage du Vieux-Limoilou et d'un atelier citoyen portant sur le projet de la promenade Samuel-de-Champlain. Le chantier environnement veut s'attaquer aux enjeux associés à la qualité de l'air, aux îlots de chaleur, à l'accès aux espaces verts, ainsi qu'à la protection de l'environnement. Dans Lairet, ce chantier pourrait soutenir les initiatives en lien avec les friches de la 41^e Rue, par exemple, ou avec la conversion de l'autoroute Laurentienne en boulevard urbain.
2. **Le chantier *Logement***. Ce comité en est toujours à définir son plan d'action et à prioriser ses actions. Parallèlement, il travaille à l'élaboration d'une cartographie en collaboration avec la TCLE. Ses objectifs? Améliorer l'accès au logement social, informer les locataires sur leurs droits et ressources, ainsi que sensibiliser les acteurs du milieu aux enjeux associés au logement.
3. **Le chantier *Sécurité alimentaire***. Ce comité, qui a récemment révisé son plan d'action, a déjà créé différents comités de travail pour travailler, entre autres, sur l'aménagement d'un frigo-partage dans le secteur Ste-

Odile, la création d'un inventaire des services alimentaires, ainsi que sur le développement d'un réseau d'accès aux ressources alimentaires (transport). Selon M. Mario Tremblay, les différents projets associés au chantier *Sécurité alimentaire* avancent bien.

À une question de Mme Julie Tremblay-Potvin, Mme Laurence Guay répond que les Rendez-Vous Limoilou n'ont pas pour mission de lancer des projets, mais bien de soutenir ceux d'autres organismes. Cela dit, le rassemblement et la concertation de différents OBNL donnent parfois lieu à de nouvelles idées. Elle ajoute que les organismes qui siègent aux trois comités profitent souvent des ressources nécessaires pour concrétiser les idées qui émergent des chantiers.

À la question d'un membre, Mme Laurence Guay répond que c'est deux employés, chapeautés par un comité de gestion, qui forment les Rendez-Vous Limoilou.

Igloofest

Mme Sophie Lavoie, productrice, ainsi que Mme Raphaëlle-Ann Samson, directrice de production, viennent présenter la deuxième édition de l'Igloofest, un festival musical qui aura lieu, du 7 au 9 mars, à la place Jean-Béliveau. Contrairement à l'édition précédente de l'événement, cette année, ce n'est que le 8 mars que le site fermera ses portes à 23 h59 plutôt qu'à 23 h. Salon de l'auto, parties des Remparts et Igloofest : les citoyens de Lairet pourront prendre part à une multitude d'événements durant le week-end du 8 mars!

Mme Raphaëlle-Ann Samson explique que l'orientation de la scène a été changée afin de limiter les nuisances sonores. Différentes structures, incluant une tour de conteneurs, ont aussi été mises en place pour améliorer la gestion du bruit. Mme Raphaëlle-Ann Samson ajoute que les citoyens pourront communiquer avec l'équipe de l'Igloofest, tout au long de l'événement, pour les aviser de quelque problème que ce soit.

24-01-07 ENJEUX DE QUARTIER

Redécoupage des territoires bassins scolaires des écoles de Limoilou (Ste-Odile, St-Albert)

Résolution pour que la ville, le CSSC et le CQ travaillent ensemble

Mme Julie Tremblay-Potvin explique qu'en janvier, le Centre de services scolaire de la Capitale (CSSC) a proposé un redécoupage des bassins

scolaires en raison d'une surcharge des inscriptions. Le problème d'achalandage ne date pas d'hier ; durant les dernières années, il a même été convenu, pour le résoudre, d'agrandir l'école Saint-Paul-Apôtre. Le Centre de services scolaire compte désormais profiter de cet agrandissement, et relocaliser les élèves de l'école Saint-Albert vers l'école St-Paul-Apôtre, puis de l'école Ste-Odile vers les écoles Saint-Albert et St-Paul-Apôtre. Avant d'entamer ce changement, le CSSC a prévu tout un processus de consultation. Il a invité les parents à remplir un formulaire en ligne.

Mme Julie Tremblay-Potvin a pu constater que plusieurs parents étaient préoccupés par ce changement, entre autres en raison de la distance entre leur domicile et la nouvelle école que fréquenteraient leurs enfants. C'est pour cette raison que le conseil de quartier a réagi rapidement : parce qu'il a jugé qu'il fallait avertir tous les parents du quartier du changement à venir.

Mme Julie Tremblay-Potvin déplore le fait que le Centre de services scolaire ne priorise pas, dans son processus de recherche de solution, l'accès des enfants aux écoles les plus proches, compromettant ainsi les notions de vie communautaire, d'appartenance au quartier et de déplacement actif. Elle se demande également :

- Pourquoi le Centre n'a pas attendu les résultats du recensement le plus récent pour développer l'ébauche de son projet.
- Si le CSSC est conscient du rôle social des écoles, qui deviennent un lieu de rassemblement communautaire et un véritable filet de sécurité pour les enfants tantôt issus de milieux socio-économiques plus modestes, tantôt de l'immigration (barrière linguistique).
- Si le CSSC a pris en considération les enjeux associés à la densification du quartier, qui compromettraient l'efficacité à long terme de la solution proposée.

Notons également que certains parents ont documenté différents enjeux associés à ce changement au moyen d'un mémoire, qui sera reçu par le Centre de services scolaire. Le conseil de quartier souhaite, lui aussi, mettre ses connaissances à profit pour orienter la décision du CSSC. Mme Julie Tremblay-Potvin aimerait proposer une résolution aux membres. Elle pense que le conseil de quartier devrait se réunir, au courant du mois de février, pour discuter exclusivement de ce dossier.

Mme Catherine Bourque mentionne que le comité de parent de l'école Saint-Albert maintient un bon lien avec le comité d'établissement. Elle se réjouit de

savoir que le conseil de quartier appuiera les mobilisations citoyennes et rédigera une résolution à l'attention du CSSC. Selon Mme Bourque, les comités de parents des différentes écoles prévoiraient de se réunir prochainement.

Mme Julie Tremblay-Potvin invite les membres à lui faire part de tout renseignement capable d'alimenter la réflexion du conseil de quartier. M. Daniel Leclerc mentionne, pour sa part, que le CSSC n'a pas vraiment fait part de son projet de redécouper les bassins scolaires à la Ville. Mme Jackie Smith entamera des démarches pour établir un lien avec le Centre.

Le conseil de quartier aimerait que le CSSC suspende son projet dans sa forme actuelle. Il organisera une rencontre de travail pour discuter du projet et pour rédiger une résolution. Il prévoit également avoir recours à une assemblée d'urgence pour l'adoption de cette résolution dans les temps requis par le processus de consultation du CSSC.

Appel à projets : idée de projet pour accélérer la transition écologique

Autonomie alimentaire et reconnexion à la nature sur la portion Ouest de la friche 41eme rue

Mme Julie Poisson aimerait que le conseil de quartier dépose, dans le cadre l'appel à projets pour les initiatives visant l'accélération de la transition écologique, un projet d'autonomie alimentaire et de reconnexion à la nature sur la portion Ouest de la friche 41e rue. Dans ce contexte, elle a approché Les Urbainculteurs, avec qui elle a rencontré la Ville qui s'est montrée ouverte à l'idée. Selon l'administratrice, la municipalité ne souhaiterait toutefois pas aller de l'avant avec des aménagements permanents, mais se montrerait favorable à la plantation d'arbres en périphérie du terrain de la friche.

Mme Julie Poisson et l'équipe des Urbainculteurs aimeraient que les nouveaux aménagements de la portion Ouest de la friche comporte un volet *agriculture urbaine*. Son comité songe à suggérer l'aménagement de sentiers pédestres, d'une pépinière, ou d'un vaste jardin communautaire. Il compte déposer leur demande d'ici le 31 mars prochain.

Sécurité routière

Programme de soutien à la mobilisation en sécurité routière (Suivi projet)

Le conseil de quartier continue de mener à bien ses projets de mobilisation en sécurité routière. Il pense lancer le processus de commande d'affichettes par

les citoyens d'ici le 1^{re} mars prochain. Les affichettes pourraient être envoyées aux participants en mai.

Suivis de résolution

Aucun suivi.

24-01-08 COMITÉS

Comité aviseur des Galeries Charlesbourg

Aucune rencontre n'a eu lieu récemment.

Comité de vigilance sur la gestion des matières résiduelles

Lors de sa dernière rencontre, le comité a pu assister à une présentation du plan de mise en œuvre du PMGMR 2018-2023. En tout, c'est 87 % des actions de ce plan qui ont été réalisées. Le rapport sera présenté à l'occasion d'une rencontre publique, tenue le jeudi 9 mai au centre Jean-Guy Drolet.

Mme Jackie Smith rappelle que la Ville de Québec a récemment lancé son Programme de soutien à l'achat de produits d'hygiène personnelle durables. Rappelons que depuis janvier 2024, la municipalité, comme il l'est indiqué sur son site Web « [soutient] financièrement l'acquisition de produits d'hygiène personnelle durables, soit des couches pour bébés lavables et des produits menstruels durables afin d'encourager la transition vers des options plus saines, économiques et écologiques sur son territoire. »

Comité de vigilance des activités portuaires

M. Mario Tremblay mentionne que les sujets abordés lors de la récente rencontre du comité ne concernaient pas le quartier Lairet. L'administrateur continuera d'assister aux rencontres du groupe.

Table de concertation vélo

La consultation portant sur le réseau cyclable s'est terminée le 22 janvier.

Comité de voisinage du nouveau complexe hospitalier du CHU

Aucune rencontre n'a eu lieu récemment.

Démarche de concertation Rendez-vous Limoilou

Le départ précipité de deux ressources a nécessité une implication plutôt costaud de la part du comité de gestion.

Limoilou l'Air

Aucune rencontre n'a eu lieu récemment.

Table mobilité des CQ des quartiers centraux

Aucun suivi.

Comité Aînés Roc Amadour

Selon Mme Claudette Arsenault, un projet d'accompagnement et de transport des aînés vers les différentes épiceries grandes surfaces bordant le quartier serait actuellement sur la table à dessin.

Comité élargi avec le CQ Vanier sur la mobilité

Mme Julie Tremblay Potvin invite les administrateurs qui aimeraient représenter le conseil de quartier à ce comité à communiquer avec elle. Selon la présidente, ce comité prendrait, en quelque sorte, la place de la Table mobilité des CQ des quartiers centraux.

24-01-09 DEUXIÈME PÉRIODE DE QUESTIONS ET DE COMMENTAIRES DU PUBLIC

Aucun suivi.

24-01-10 FONCTIONNEMENT DU CONSEIL DE QUARTIER

Résolution entente CMQ-CEDEC-RDVL

M. Mario Tremblay pense qu'une résolution devrait être prise pour officialiser la participation du conseil de quartier Lairet aux Rendez-Vous Limoilou. Ainsi, le conseil de quartier ne deviendrait pas responsable des actions des Rendez-Vous Limoilou, mais confirmerait son rôle de partenaire de la démarche. Selon M. Mario Tremblay, son rôle au sein des Rendez-Vous Limoilou le conduit à voter pour la prise de plusieurs décisions.

Les administrateurs se demandent si cette résolution comporte des enjeux d'imputabilité. Ils conviennent de réfléchir à la proposition et d'adopter cette résolution lors de la prochaine rencontre du conseil de quartier.

Résolution départ d'un administrateur

Réception de la démission de Flora Charlet, secrétaire du C.A.

Tarif pour la rédaction d'un procès-verbal

Aucun suivi.

Mise à jour au Registraire des entreprises du Québec

Aucun suivi.

Date et lieu de l'assemblée générale annuelle

RÉSOLUTION 24-CA-01 CONCERNANT LA DATE ET LE LIEU DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

SUR PROPOSITION DE Mme Émilie Larochelle, DÛMENT APPUYÉE PAR M. Jacques Latulippe, IL EST RÉSOLU QUE le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet fixe la date de son assemblée générale annuelle de 2023 au 10 avril 2024. La rencontre se tiendra au Centre communautaire Marchand.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

M. Daniel Leclerc invite le conseil de quartier à lui faire part des présentations qui auront lieu lors de l'AGA afin qu'il les ajoute aux invitations qui seront prochainement acheminées aux résidents du quartier.

Nomination d'un ou une président(e) d'élection

RÉSOLUTION 24-CA-02 CONCERNANT LA NOMINATION D'UN OU D'UNE PRÉSIDENTE D'ÉLECTION

SUR PROPOSITION DE Mme Émilie Larochelle, DÛMENT APPUYÉE PAR Mme Julie Poisson, IL EST RÉSOLU QUE le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet nomme M. Daniel Leclerc président des élections qui se tiendront lors de son assemblée générale annuelle de 2023, le 10 avril 2024.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Adoption du procès-verbal de décembre 2023

Les membres ont eu l'occasion de prendre connaissance du procès-verbal et de le corriger.

RÉSOLUTION 24-CA-03 CONCERNANT L'ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE DÉCEMBRE 2023

SUR PROPOSITION DE M. Mario Tremblay, DUMENT APPUYÉE PAR M. Félix-Antoine Foucreault IL EST RÉSOLU PAR le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet d'adopter le procès-verbal de la rencontre de décembre 2023, tel que modifié.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Trésorerie

Aucun suivi.

24-01-11 DIVERS

Anniversaire

Les administrateurs souhaitent un bon anniversaire à M. Claude Villeneuve.

Bon Carnaval de Québec!

Aucun suivi.

24-01-12 LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

RÉSOLUTION CONCERNANT LA LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

SUR PROPOSITION DE Mme Julie Tremblay-Potvin, DUMENT APPUYÉE PAR Mme Émilie Larochelle, IL EST RÉSOLU PAR le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet de lever l'assemblée à 21h38.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Signé

Julie Tremblay-Potvin
Présidente

Signé

Flora
Secrétaire

Charlet